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Работу круглого стола открыл 
Б.М. Коновалов: — Ситуация в 

промышленном комплексе обла-
сти, прямо скажем, сложная. Сего-
дня все регионы решают три 
основные задачи: всемерное сдер-
живание падения производства, 
обеспечение поступления налогов 
в бюджеты всех уровней и мини-
мизация сокращений людей на 
предприятиях. Приглашаю всех 
присутствующих откровенно 
высказаться по теме круглого 
стола.

Д.А. Орлов: — Как известно, 

финансово-экономический кри-
зис наиболее болезненно уда-
рил по промышленности. По 
итогам первого квартала 2009 
года промышленное производ-
ство в целом по России снизи-
лось на 14%. В Орловской обла-
сти глубина падения ещё ощути-
мее. Так, по итогам первого 
квартала индекс промышленно-
го производства области соста-
вил 61,7%. При этом структура 
экономики области такова, что 
более 80% объёмов промыш-
ленности приходится на обра-
батывающие производства, где 
определяющую роль играют 
предприятия машиностроения и 
металлургии. Здесь сокращение 
экспортных контрактов, сниже-
ние спроса на изделия для 
строительства и ЖКХ, автопро-
ма обусловили сильное паде-
ние.

Кроме объективных факто-
ров снижения промышленного 
производства, связанных с 
падением платежеспособного 
спроса и сложностями в получе-
нии банковских кредитов, я бы 
отметил ещё и субъективные. 
Это неготовность отдельных 
руководителей и собственников 
предприятий к эффективной 
работе в кризисных условиях, к 
принятию жёстких мер по сохра-
нению производства.  

Для преодоления последст-
вий мирового финансово-эко-
номического кризиса Прави-
тельством РФ разработана и 
принята к исполнению програм-
ма антикризисных мер на 2009 
год. Основными её направлени-
ями в сфере промышленного 
производства являются: подде-
ржка системообразующих пред-
приятий, меры налогового сти-
мулирования, формирование 
государственного спроса на 
выпускаемую продукцию, повы-
шение доступности банковского 
кредитования для предприятий 
реального сектора, поддержка 
отдельных отраслей экономики. 
На региональном уровне прави-
тельство области реализует 
принятые антикризисные меры 
и разрабатывает новые, преду-
сматривающие предоставление 
налоговых льгот, субсидирова-
ние части процентной ставки по 
кредитам, реструктуризацию 
задолженности перед бюдже-
том области, залоговое обеспе-
чение, стимулирование спроса 
на продукцию орловских пред-
приятий и другие меры. Соглас-
но распоряжению губернатора 
области идёт подготовка проек-
та областного закона о залого-
вом фонде. Мы рассчитываем, 
что всё это позволит подде-
ржать наших производителей в 
условиях кризиса.

Реализуемые сегодня меры 
можно условно разделить на три 
направления. Первое и самое 
важное — социальная подде-
ржка работников предприятий, 
оказавшихся в условиях непол-
ного рабочего времени или под 
угрозой сокращения. В про-
мышленном комплексе области 
в условиях неполной занятости 
или простое находятся более 14 
тысяч человек. С 1 ноября 2008 
года сокращено около трёх 
тысяч человек. В мае планиру-
ется уволить ещё 546.

С марта реализуется регио-
нальная программа дополни-
тельной занятости, на которую 
выделено на условиях софинан-
сирования       220 млн. рублей. В 
ней уже участвуют 25 промыш-
ленных предприятий области, 
обеспечивая дополнительную 
занятость и зарплату почти двум 
тысячам работников. 

Второе направление — подде-
ржка внутреннего спроса. Прави-
тельством РФ приняты решения 
о реализации программ по фор-
мированию государственного 
спроса на отечественную авто-
мобильную, дорожно-строитель-
ную и коммунальную технику с 
использованием механизма цен-
трализованных закупок для 
обновления парка автомобиль-
ной техники субъектов РФ и муни-
ципальных образований, а также 
для федеральных органов испол-
нительной власти. По первой 
программе работа близится к 
завершению: Минрегионразви-
тия запланировано выделение  
финансовых средств на закупку 
дорожной и коммунальной техни-
ки для государственных и муни-
ципальных нужд Орловской обла-

сти на сумму 169,2 млн. рублей на 
условиях долевого финансирова-
ния с бюджетом Орловской обла-
сти. Заявка нашей области пре-
дусматривает закупку более 50 
единиц техники, выпускаемой 
орловскими предприятиями. В 
ближайшее время деньги в рам-
ках этой программы начнут по-
ступать в субъекты РФ. По второй 
программе количество закупае-
мой техники может быть выше, но 
на уровне министерств и 
ведомств до сих пор идут согла-
сования. 

Для стимулирования спроса 
на продукцию орловских пред-
приятий правительство области 
использует все возможные меры 
поддержки. Это и письма в 
адрес федеральных мини-
стерств и ведомств, поддержка 
предприятий по вхождению в 
различные программы, а также 
обращения к руководителям 
целого ряда субъектов России с 
предложениями о поставках 
выпускаемой предприятиями 
промышленного комплекса об-
ласти продукции.  

Третье направление — под-
держка отдельных отраслей 
промышленности и предпри-
ятий, обеспечение доступности 
банковского кредитования и 
меры налогового стимулирова-
ния. Определен список бюдже-
тообразующих и социально зна-
чимых предприятий региональ-
ного значения. Сегодня таких 
15. 

Хочу сказать, что кризис не 
только стал причиной негатив-
ных явлений в экономике обла-
сти. Он также остро обозначил 
имеющиеся в производствен-
ном секторе болевые точки: 
низкая эффективность, слабая 
инновационная и инвестицион-
ная активность, высокая сте-
пень износа основных произ-
водственных фондов. Поэтому 
кризис — это ещё и возмож-
ность ускорить работу по изме-
нению сложившейся структуры 
промышленности, переводу её 
на инновационный путь разви-
тия, создание условий для 
роста в посткризисный пери-
од. И этой возможностью мы 
обязаны воспользоваться. 

М.А. Межнев: — К сожале-

нию, падение производства 
продолжается. Совершенно 
очевидно, что принимаемые 
правительством антикризисные 
меры пока не срабатывают на 
уровне реального сектора эко-
номики. Понятно также, что при 
отсутствии в стране платежес-
пособного спроса на выпускае-
мую продукцию трудно говорить 
о выводе предприятий из слож-
ного экономического положе-
ния. Им приходится в своих 
антикризисных усилиях руко-
водствоваться известным при-
нципом: спасение утопающих — 
дело рук самих утопающих.  

Хочу обратить внимание уча-
стников круглого стола на пара-
доксальную, на мой взгляд, вещь. 
В прошлом году «Орёл облгаз» 
неплохо сработал, получил при-
быль и, как положено,  уплатил на 
неё налог. Теперь же мы этот 
налог платим авансом — с при-
были, которая у предприятия 
будет только через полгода. И мы 
вынуждены брать кредит в банке, 
чтобы закрыть образовавшуюся  
финансовую дыру. Понимаю, так 
требует Налоговый кодекс, но 
сейчас-то совсем другая ситуа-
ция — кризис.  

И ещё у меня, Борис Михай-
лович, такая просьба — надо 

обратить особое внимание на 
завод «Орлэкс». Это нормаль-
ное предприятие. Но если мы 
сейчас не окажем ему поддер-
жку, то скоро получим на его 
производственных площадях 
ещё один торговый центр. 

А.И. Гапонов: — Мне кажет-
ся, главный вопрос не в том, что 
мы платим налоги, пополняем 
бюджет. Это естественная роль 
любого предприятия. Главное, 
наверное, в том, как мы дальше 
будем работать. Этот кризис не 
мы создавали, его создавала 
наша государственная система, 
которая ориентировалась не на 
развитие и поступательное дви-
жение экономики, а на создание 
«подушек безопасности», на 
которых сейчас кто-то «спит». 

Я не согласен с Денисом 

Александровичем, что у нас нет 
людей, готовых работать в кри-
зисной ситуации. Если взять 
любого из руководителей про-
мышленных предприятий, нахо-

дящихся в этом зале, то все они 
прошли большую школу, опыт-
ные управленцы. Я руководил 
комитетом по промышленности 
в облсовете, был практически на 
каждом предприятии, знаю, 
какие там технологии. У каждого 
свои проблемы. Вот сидит неда-
леко от меня Сасин, генераль-
ный директор мценского «Ком-
маша». У него сейчас  трудности 
с реализацией продукции. Не 
потому, что он плохо работает, а 
потому, что у потребителей нет 
денег на закупку. Два года назад 
Сасин мне рассказал, как на 
этом заводе создавали так 
называемый городской пылесос 
— технику для уборки улиц. Гер-
манские партнёры передали 
директору «Коммаша» чертежи 
и пообещали приехать во 
Мценск через 12 дней, чтобы 
помочь в изготовлении машины. 
Так вот, коллектив предприятия 
за неделю создал эту технику! 
Вот такие люди на «Коммаше» 
работают. С ними можно многое 
сделать. Им просто надо помо-
гать.

Сегодня  государство приня-
ло решение о предоставлении 
предприятиям кредитов с суб-
сидированной процентной став-
кой. Это хорошо. Но вдруг пред-
приятию потом скажут: мол, мы 
не можем вам субсидировать 
процентную ставку по кредиту, 
потому что у государства нет 
денег, подождите год-другой... 

Что же делать? Должен быть 
принят закон о развитии про-
мышленности, где будет всё 
чётко расписано. Приведу при-
мер. В 1998 году был принят 
закон о поддержке предприятий 
текстильной промышленности и 
мебельного производства. Мы  
подавали данные об итогах дея-
тельности «Гаммы» за квартал в 
налоговую инспекцию и получа-
ли освобождение от части нало-
гов. Закон работал. Но в 2004 
году перестал действовать. А 
ведь он дал возможность 
«Гамме» технически перевоору-
жить 38% производства. Если 
мы хотим серьёзно заниматься 
экономикой, то надо конкрет-
ные намерения правительства 
облечь в форму законов. А пока 
в России больше разговоров о 
поддержке реального сектора, 
чем дела. Помнится, в начале 
января председатель прави-
тельства В.В. Путин  говорил, 
что принято решение освобо-
дить от таможенных пошлин всё 
оборудование, которое не 
выпускается в России и ввозит-
ся в нашу страну. А где же пере-
чень этого оборудования? Его 
нет до сих пор —  оказывается, 
его только составляют.

Выход простой: надо вместе 
разобраться, какие мощности 
есть в нашей области, что выпус-
каем, на что сейчас каждое 
предприятие рассчитывает. И 
составить программу  развития  
промышленности региона. Ведь 
потенциал у нашей области зна-
чительный. И если сегодняшний 
разговор закончится тем, что 
мы сможем помочь хотя бы 
одному «Орлэксу», то это уже 
будет хорошо.

Б.М. Коновалов: — Конеч-
но, меня радует то, что вы так 
переживаете за судьбу «Орлэк-
са». Но должен сказать, что на 
этом заводе сложилась очень 

непростая ситуация. Тем не 
менее мы совместными усилия-
ми будем стараться её изменить 
в лучшую сторону. По этому 
предприятию есть специальное 
поручение и губернатора обла-
сти — Александр Петрович тоже 
обеспокоен всем происходя-
щим на заводе. Конечно, нельзя 
допустить, чтобы такой мощный 
производственный комплекс 
был разрушен, а люди оказа-
лись выброшенными на улицу. 
Ещё раз повторяю — компаниям 
необходимо любыми способами 
находить рынки сбыта для своей 
продукции. Любыми. А мы в 
меру своих сил и возможностей 
будем помогать им в этом.

В.В. Колесников: — Приведу 
несколько цифр. За минувшие 
четыре месяца в федеральный 

бюджет поступило около 6 млрд. 
рублей налоговых платежей, или 
на 12% меньше, чем за аналогич-
ный период 2008-го. Особенно 
пострадал территориальный 
бюджет, который в основном 
складывается из налогов на дохо-
ды физических лиц и на прибыль. 
В прошлом году предприятия об-
ласти сработали успешно. Две 
трети платежей налога на при-
быль давали предприятия про-
мышленного комплекса. Сейчас, 
к сожалению, ситуация прямо 
противоположная:  в январе — 
апреле поступление налога на 
прибыль составило всего 607 
млн. рублей — в 2,2 раза меньше, 
чем в соответствующем периоде 
прошлого года. Затронул кризис 
и НДФЛ — падение составило 
6%. 

Задолженность по налоговым 

платежам за четыре месяца воз-
росла более чем на 400 млн. руб-
лей. В основном её дали пред-
приятия промышленности — 
более 230 миллионов. Как эту 
ситуацию поправить? Давайте 
думать вместе. Мы, например, 
предлагаем вернуться к практике 
реструктуризации задолженно-
сти — это использовалось во 
время первого кризиса. Предо-
ставляемые сейчас Налоговым 
кодексом возможности по рас-
срочке платежей практически не 
работают. Из всех предприятий 
области только одно сейчас 
дошло до Минфина — Колпнянс-
кий сахарный завод, да и то воп-
рос до конца не решён. 

Должен сказать, что не все 
налогоплательщики добросо-
вестно исполняют свои обязан-
ности. Многие скрывают тот же 
налог на прибыль. Некоторые 
предприятия, выплатив зара-
ботную плату, не перечисляют 
НДФЛ. Предупреждаю: к недоб-
росовестным плательщикам 
будут применены серьёзные 
меры воздействия — вплоть до 
возбуждения уголовных дел. 

Н.И. Беженцева: — Мы не 

перекладываем на плечи ни госу-
дарства, ни области свои пробле-
мы — мы готовы их решать, но в 
условиях кризиса предприятиям 
нужна конкретная поддержка. 
Иначе все их усилия окажутся 
напрасными. На «Промприборе» 
мы пытаемся сделать всё, чтобы 
удержать производство, сохра-
нить кадры. Но бьёмся мы в оди-
ночку. Никто сегодня не хочет 
войти в наше положение. По 
НДФЛ у нас образовалась задол-
женность. И теперь нам грозит 
ещё и 20-процентный штраф. По-
стоянно из налоговой инспекции 
идут предписания: если не рас-
считаемся в отведённый срок, 
будет возбуждено уголовное 
дело... В 2001 году мы поднимали 
завод с такого дна!.. Увеличили 
объёмы производства в пять раз, 
подняли зарплату, налогов отчис-
ляли более 250 млн. рублей в год. 
И теперь, получается, нас под-
талкивают к краю... Так нужны 
нашей области промышленные 
предприятия или нет?  

В.В. Колесников: — Если бы 
документы по вашему предпри-
ятию  были направлены в Мин-
фин, это явилось бы основани-
ем для приостановления дейст-
вий по взысканию платежей. Но 
этого нет. Хотя мы вам разъяс-
няли, как должны готовиться 
такие документы. 

Что касается проверки, кото-
рая проводится в отношении 
«Промприбора», то это обычная 
проверка — как и в отношении 
других предприятий области. Но 
я повторяю: если выплачена 
зарплата, должен быть уплачен 
и подоходный налог: это деньги 
не вашего предприятия, не 
ваших руководителей, не ваших 
хозяев. 

Б.М. Коновалов: — Не надо 
думать, что у контролирующих 

органов есть желание загнать 
товаропроизводителей в угол. 
Надо понимать, что существует 
закон и его нужно выполнять. 
Всем без исключения. Хочу 
обратить ваше внимание на 
такой момент. Здесь много 
говорилось о падении спроса. 
Но, заметьте, на хорошую про-
дукцию он есть всегда. Если на 
продукцию некоторых орловс-
ких предприятий его нет, зна-
чит, либо мы её не так, как сле-
дует, делаем, либо не можем 
её продать. Надо крепко поду-
мать, разобраться в причинах. 
И потом действовать наверня-
ка. 

Промышленный комплекс — 
это фундамент экономики, имен-
но он образует основную налого-
облагаемую базу региона. И этот 
фундамент нам нужно всячески 
укреплять. Давайте нам свои 
предложения — готовы их рас-
сматривать в любое время дня и 
ночи и где угодно — у нас в адми-
нистрации, у вас на предприяти-
ях. Мы должны совершенно чётко 
знать, чем дышит каждое конк-
ретное предприятие и чем ему 
помочь в первую очередь. 

В.Л. Сасин: — Наше пред-
приятие сегодня не имеет дол-
гов ни по зарплате, ни по нало-
гам. Однако за четыре месяца 
мы сделали чуть меньше, чем в 
прошлом году делали за один. 
С января завод работает на 
трёхдневной рабочей неделе. 
И такой график продлён до 
конца 2009 года. Если нам уда-
стся его отменить и работать в 
полную силу, я буду только рад. 
Но пока ясной перспективы 
нет...

Мы внимательно следим за 
решениями нашего правитель-
ства. И очень радовались, что 

попали в список тысячи с лишним 
системообразующих  предпри-
ятий России. Очень надеялись, 
что объявленные меры по субси-
дированию процентных ставок по 
кредитам, размещению государ-
ственных заказов по разным 
предприятиям если не в январе, 
то в феврале-марте заработают. 
Но госзаказы, на которые мы 
очень надеялись,  по Росавтодо-
ру (закупка техники для обслужи-
вания федеральных дорог) и по 
Минрегионразвития (закупка 
коммунальной, дорожной техни-
ки для регионов) пока не финан-
сируются.  

Вчера я был на очередном 
совещании в Москве — с учас-
тием государственной транс-
портной лизинговой компании, 
которая должна закупать техни-
ку для обслуживания федераль-
ных дорог. Когда после 40 — 50 
минут общего разговора я спро-
сил, когда будут заказы и деньги, 
меня тоже спросили: «Заказы 
или деньги?» Я ответил: «Всё, 
что угодно. Если будут заказы, 
мы начнём что-то производить». 
Как я понял, заказы, возможно, 
будут в июне, но с отсрочкой 
платежа за поставленную про-
дукцию месяца на три.

Мы пытаемся работать с час-
тниками в разных регионах, про-
изводим коммунальную технику 
на экспорт — короче, делаем 
всё, чтобы  наш завод хотя бы 
три дня в неделю работал. 

Ещё я хотел бы остановиться 
на 94-м Федеральном законе. Я 
считаю, что это не антикорруп-
ционный  закон, как его офици-
ально называют, а антипромыш-
ленный. Потому что госзакупка 
техники уже несколько лет 
ведётся по единственному кри-

терию — учитывается только 
минимальная цена за продук-
цию.

Правильно сказал Борис 
Михайлович, что надо брать кре-
диты, обновлять оборудование. 
Мы набрали и кредитов, и обору-
дования в 2007 — 2008 годах. И 
попали в капкан. Когда мы почув-
ствовали, что с погашением кре-
дитов будут возникать сложности, 
то довольно резко приостанови-
ли наши инвестиционные про-
граммы, кредиты в четырёх бан-
ках погасили полностью... В пос-
леднее время  руководители 
нашей страны говорят, что ставки 
кредитов для реального сектора 
экономики не должны превышать 
15%. Сейчас мы платим по креди-
ту 19% годовых. Поверьте, при 
тех небольших оборотах, которые 

сейчас у нас есть, выплатить 4 
млн. рублей банку очень тяжело. 
Поэтому для нас очень важен 
вопрос снижения ставок кредито-
вания. А понимание того, что 
даже в сегодняшних условиях 
надо развивать производство, у 
нас есть. Есть надежда, что мы 
совместными усилиями выбе-
ремся из кризиса. 

В.И. Сидякин: — Все циви-

лизованные страны ведут мяг-
кую кредитную политику, 
например в Англии ставка 
рефинансирования составляет 
1,2%. У нас она сегодня 12%. 
При падении рынка, при сни-
жении объёмов продаж, при 
жёсткой ценовой политике, 
особенно когда в строительной 
отрасли начался спад продаж, 
как можно отработать такие 
высокие кредиты? Они изна-
чально невозвратные... 

В.И. Романчин: — Здесь про-

звучали тревожные цифры по 
сбору налогов, падению промыш-
ленного производства в первом 
квартале. Что будет дальше? Если 
сравнить с ситуацией по стране, 
то  Кудрин, по-моему, назвал 7% 
падения в 2009 году и 5% паде-
ния — в 2010-м... 

Б.М. Коновалов: — Вячес-
лав Иванович, извините, что я 
вас перебиваю... Но представь-
те, что к вам как к руководителю 
предприятия пришёл бригадир 
и вы с ним разговариваете о 
выплате заработной платы. Вы 
что, будете ссылаться на Кудри-
на? (Смех в зале). У меня про-
сьба к выступающим: давайте 
говорить конкретно о наших 
конкретных делах и заводах. 
Давайте помнить, что от нас как 
от руководителей правитель-
ства области и руководителей 
ведущих орловских предпри-
ятий зависит, удастся ли пере-
ломить ситуацию в промышлен-
ном комплексе. 

   В.И. Романчин: — Хорошо, 
давайте о конкретном. У «Со-
действия»  есть выходы на Пра-
вительство РФ, потому что мы 
занимались вопросами по ряду 
объектов, которые находились в 
процедуре внешнего управле-
ния и были включены в список 
стратегических предприятий. 
Для таких предприятий есть 
реальная возможность получить 
бюджетное финансирование. 

Здесь прозвучало: надо спа-
сать «Орлэкс», иначе вместо 
него будет торговый центр. В 
этом зале  находится Алексей 
Петрович Литвинов, генераль-
ный директор завода «Текмаш». 
Это предприятие находилось в 
процедуре банкротства. Я был 
назначен временным управляю-
щим. Алексей Петрович сменил 
меня, был внешним управляю-
щим. Он завершил процедуру 
мировым соглашением и уже 
десять лет руководит заводом. 
И все уже забыли, что там была 
процедура банкротства. Рядом 
с ним сидит директор завода 
им. Медведева Поляков. Это 

предприятие прошло через про-
цедуру банкротства дважды. Се-
годня оно работает. Так что не 
всё так страшно.

Судя по всему, количество 
банкротств будет расти. С 5 июня 
с.г. вступают в силу поправки к 
закону о несостоятельности (бан-
кротстве). Во-первых, ужесточа-
ется ответственность за несвое-
временную подачу заявлений о 
признании предприятия банкро-
том. Во-вторых, появляются 
понятия «контролирующие лица», 
«подозрительные сделки», «сдел-
ки, совершенные с целью нанесе-
ния вреда». И если кто-то полага-
ет, что, дескать, завтра будет бан-
кротство и что-то из имущества 
предприятия можно заранее 
вывезти, то он глубоко заблужда-
ется. 

А.Н. Костин: — Продукция 

«Орлэкса» востребована — и это 
главное. В прошлом году ежеме-
сячный объём производства был 
порядка 50 — 60 млн. рублей. 
Сегодня делаем 26, на 18 милли-
онов заказов не можем принять в 
производство — не хватает обо-
ротки. Если в прошлом году у нас 
была очень тяжёлая ситуация в 
связи с тем, что очень активно на 
российский рынок выходили 
китайцы, то сейчас практически 
все по требители, которые рабо-
тали с китайскими поставщика-
ми, вернулись к нам. Буквально 
сегодня пришло сообщение о 
том, что завод «Индезит» (Липецк) 
готов на 100% разместить у нас 
свою производственную про-
грамму. 

У нас есть своя антикризис-
ная программа. Она подразуме-
вает, во-первых, увеличение 
объёмов выпуска той продук-
ции, которая сегодня предпри-
ятием уже освоена. Во-вторых, 
разработку нового продукта, 
который будет поставляться для 
предприятий автопрома, в част-
ности для «АвтоВАЗа». В-треть-
их, разработана целевая облас-
тная программа по внедрению 
энергосберегающих техноло-
гий, в реализации которой будет 
участвовать и наше предпри-
ятие. 

Наиболее сложная ситуация 
— с оплатой долгов. И всё же 
она не такая страшная, как 
может показаться на первый 
взгляд. 

Б.М. Коновалов: — Процеду-
ра банкротства предполагает 
оздоровление производства, но 
для кого-то получается оздоров-
ление, а для кого-то — гибель. А 
нас, представителей региональ-
ной власти, и у вас, администра-
ции предприятия, в голове долж-
но быть главное — судьба работ-
ников «Орлэкса». Ошибок нам 
никто не простит. 

А.П. Литвинов: — Орловс-

кому заводу «Текмаш» в ноябре 
исполнится 155 лет. Это старей-
шее предприятие области, кото-
рое постановлением Правитель-
ства России отнесено в разряд 
стратегических. Свыше 95% 
объёма производства составля-
ет гособоронзаказ. У меня есть 
вопросы, на которые пока никто 
не ответил. Первый вопрос: 
сколько государство нас будет 
обманывать? Каждый год до нас 
доводят сведения, что уровень 
инфляции в таком-то году соста-
вит 8%, 10%, 11%. При этом, 
работая на рынке Минобороны, 
мы видим, что каждый год на 
определённую продукцию 
назначаются новые цены. Уро-
вень инфляции не учитывается, 
а берётся за базу 8%. И когда по 
факту оказывается, что уровень 
инфляции составляет 15%, 16% 
или 25%, то это значит, что мы 
заведомо поработали в убыток 
или, в лучшем случае, в ноль.  
Однако никто в правительстве 
не скажет: «Вы сработали в ноль, 
давайте мы компенсируем вам 

разницу между прогнозируемым 
уровнем инфляции и фактиче-
ским».

Второй вопрос. Была разрабо-
тана государственная программа 
вооружений, и на всех уровнях 
объявлено, что все статьи госбюд-
жета по этой программе утвержде-
ны и надёжно защищены. Мы 
вышли на трёхгодичные контрак-
ты, выиграв их в большой борьбе с 
другими производителями. Отра-
ботали 2008 год. И зная, как идёт 
финансирование оборонки, что 
деньги раньше конца марта — 
начала апреля не поступают, я в 
прошлом году для безусловного 
выполнения государственного 
контракта взял 150-миллионный 
кредит. Под гарантии государст-
венного же контракта. Что позво-
лило  в ноябре — феврале заводу 
стабильно работать, платить 
зарплату, налоги и т.д. Но в марте 
обнаружилось, что ясности с  
финансированием из федераль-
ного бюджета нет. Я очень благода-
рен администрации области за 
помощь в подготовке писем в под-
держку завода в разные инстан-
ции. Вот и  Денис Александрович  
участвовал в этом… Написали мы 
всем. Письма были направлены, 
например, в ЦК профсоюза обо-
ронной промышленности, мини-
стру обороны, председателю 
Госдумы Грызлову, в конце концов 
ушло письмо на имя председателя 
правительства Путина за подпи-
сью нашего губернатора Козлова. 
В итоге был получен ответ только 
на одно письмо.  Очень интерес-
ный: из заключенных контрактов на 
сумму 256 млн. рублей без НДС 
нам предлагается  уменьшить её  
до 112 миллионов. В  этом случае, 
дескать, мы постараемся вам 
начать платить деньги. А как же 
шесть месяцев работы? А процен-
ты в два миллиона рублей в месяц 
по кредиту — просроченные? Мы 
не просим никакой помощи. Мы 
просто просим государство выпол-
нить свои обязанности.

Р.В. Климов: — Хочу, чтобы 

усилия органов прокуратуры 
были правильно истолкованы. 
Речь ни в коем случае не идёт о 
каких-то репрессиях в отноше-
нии руководителей предпри-
ятий — мы  защищаем права 
граждан на труд и заработную 
плату. Приведу всего несколь-
ко цифр. 102 руководителя 
предприятий привлечены к от-
ветственности по ст. 5.27 ч. 1 
КоАП, два дисквалифицирова-
ны. Закон есть закон, и его 
нужно исполнять. Но когда 
руководители предприятий, 
имея задолженность по зарпла-
те, начинают тратить деньги, 
скажем так, на иные нужды, 
мы, конечно, будем это пресе-
кать. Можно всё сваливать на 
президента, правительство, на 
банки, которые кредиты не 
дают, но когда людям, которым 
вы не платите зарплату, не на 
что будет купить хлеба, они 
выйдут на улицу... На 18 мая на 
11 предприятиях области 
задолженность по зарплате 
превысила 91 млн. рублей. 
Неделю назад было более 100 
миллионов. Цифры говорят 
сами за себя. На том же печаль-
но известном «Орлэксе» долг 
по зарплате превышает 39 млн. 
рублей. В ходе проверки было 
выявлено, что, имея в течение 
длительного времени долги по 
зарплате перед работниками, 
директор, однако, зарплату 
получает регулярно. В январе 
этого года более 500 тыс. руб-
лей было выплачено финансо-
вому директору предприятия в 
качестве авторского возна-
граждения за изобретение. 

Б.М. Коновалов: — Подводя 
итоги обсуждения за круглым 
столом, прежде всего хочу ска-
зать, что если каким-то предпри-
ятиям нужно немедленное содей-
ствие наших департамента и 
управления промышленности, то 
вы его обязательно получите.  

Мы специально не стали заос-
трять вопрос о зарплате — здесь 
не может быть двух мнений: мы 
всё должны сделать для того, 
чтобы люди во время получали 
заработанное. Это настоятельное 
требование и губернатора обла-
сти. С зарплатой не шутите.

Хочу ещё сказать вот о чём. Я 
не собираюсь критиковать всё то, 
что делалось в Орловской обла-
сти прежде. Орловщина — пре-
красный край, здесь живут заме-
чательные люди, сохранён огром-
ный научный и производственный 
потенциал. И заниматься какими-
то разборками, считаю, ни к чему. 
Просто надо подумать, что нам 
всем вместе нужно сделать для 
того, чтобы орловцам жилось в 
сложное кризисное время немно-
го лучше.  

 Людмила СТАВЦЕВА,

Николай СОЛОПЕНКО.
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